

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 6 de Junio de 1894.

Núm. 144

Suscripción por mes..... 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

LO DE EL SALVADOR.

La acción librada en el lugar llamado "La Joya", cerca de Coatepeque, fué reñidísima, sufriendo los revolucionarios pérdidas tan lamentables como la del valiente General Salguero, que murió heroicamente y la de otros seis jefes. Las fuerzas del Gobierno comandadas por el General Antonio Ezeta, llevaron la peor parte, dejando el campo tendido de cadáveres, y en poder del enemigo varios pertrechos de guerra. Se dice que Ezeta fué herido en esa acción de armas, en que pelearon 5,000 hombres.

Hace dos ó tres días que descarriló, cerca de Armenia, un tren de ferrocarril en que venía el General Antonio Ezeta con 500 soldados y \$30,000 en plata, muriendo como 130 hombres; fueron heridos otros más, y los que quedaron sanos huyeron con el dinero. Ezeta fué volcado debajo de un carro y sufrió algunas contusiones, salvando la vida por una casualidad.

Ayer hubo un encuentro de armas en Texhistepeque, en el que triunfaron los revolucionarios, avanzando al enemigo cuatro cañones y muchos soldados. También estaba empeñado un combate reñido en la Cumbre ó Los Naranjos, en que los patriotas, al man-

do del Coronel Hurtado, llevaban la ventaja a las seis de la tarde de ayer, cuyo resultado decisivo se espera saber de un momento á otro.

Los revolucionarios han comenzado hoy el ataque de en Ahuachapán.

El General Villavicencio está ya al frente de una columna del ejército libertador.

Las tropas del Gobierno inician movimientos rápidos de concentración hacia la capital, que probablemente obedecen á los levantamientos en los pueblos orientales. Los revolucionarios toman la ofensiva.

En los pueblos sometidos al Gobierno, circula una proclama en que se trata de levantar el ánimo de los salvadoreños, haciéndoles creer que la actual lucha es con Guatemala; pero ese embuste no ha surtido efecto.

En estos momentos se nos asegura que la Cumbre ó los Naranjos quedó en poder de los revolucionarios después de derrotado el enemigo, que peleaba á las órdenes del General T. Vilanova, cuñado de los Ezeta.

Se calcula en menos de nueve mil hombres el ejército con que cuenta el Gobierno.

(*La República*, 7 de Mayo.)

SAN RAMON.

Conforme ofrecimos ayer, pasamos á contestar el telegrama del señor Piñeiro, Cura de esa población.

En cuanto á lo de que no podemos enrostrarle nada á la Junta de Educación, es cierto y nada le hemos enrostrado; pero que el Cura la presida siendo sacerdote y por lo tanto enemigo de la enseñanza laica que rige en las escuelas de la República y que es del completo agrado de la mayoría del país, eso es otra cosa, la cual atacamos y mucho más ejerciendo ese puesto continuamente, sin que venga otra persona á relevarlo.

Respecto de los fondos colectados para el local de la escuela, pueden muy bien estar en caja y constar así en la Contaduría Mayor, no lo dudamos, mas con eso nada adelanta el público que pagó y quiere lo que se le ofreció. Deshonroso es para un lugar tan floreciente como San Ramón el armatoste donde está instalada la escuela de varones, no siendo pocas las quejas que en ese sentido hemos escuchado. El detalle se hizo efectivo y siendo así debería por lo menos haberse dado principio á los trabajos y se evitarían los clamores populares. Repetimos: es deshonroso para San Ramón el casuchón ruinoso que ocupa la escuela. Queremos el adelanto de esa villa y por eso tocamos el asunto. Ojalá que la nueva Junta de Educación de ese distrito se muestre animada por los mismos sentimientos y dé cima á tan importante obra. Si el dinero no alcanza, pues que se recaude más.

Que las Juntas están nombradas y aprobadas por el Ministro. Está bien: mas ¿seguirá el mismo Presidente? Dice el telegrama una cosa que, la verdad, no entendemos, y es: que las Juntas no han tomado posesion por "ser necesario sostener maestros inútiles (?) y cobren otros que no dan clase (!)" seremos muy torpes, pero necesitamos se nos explique eso que envuelve una injuria para los que allí desempeñan el magisterio; cargo tan formidable que da á entender que en aquella localidan hay profesores ineptos para el puesto que desempeñan y otros que cobran sueldo sin acudir á cumplir con su deber. — Aclare ese punto categóricamente, señor Cura.

Respecto á lo de perros y cerdos ¿á qué se refiere usted con eso? jamás hemos visto un sacerdote diciendo misa y haciendo de espantaperros á la vez; y si lo hiciera con moderación, pero qué modo tiene el señor Cura de quitar lo que le estorba! qué respeto á la concurrencia! Qué *cultura!*

Qué modo de demostrar la paciencia, la humildad y mansedumbre de que debe hallarse dotado un Apóstol de Jesucristo. Modifique su belicoso carácter, señor Pastor y sobre todo acuérdesese que Jesús dijo: "Bienaventurados los mansos, porque de ellos es el reino de los cielos."

EL "Compendio de Historia de Costa Rica" escrito por nuestro apreciable amigo don Francisco Montero Barrantes, en virtud de contrato celebrado con la Secretaría de Instrucción Pública, ha sido adoptado como texto para la enseñanza de la historia patria en los establecimientos oficiales de Educación Común.

El informe vertido por la Comisión encargada de examinar esta obra, es muy satisfactorio y honra al inteligente joven Montero Barrantes, á quien tenemos el gusto de felicitar.

CON el mayor gusto damos publicación al siguiente sueldo que nos han enviado de Heredia:

ENLACE.

El domingo próximo se unirán con la dorada cadena del amor, el apreciable capallero y valiente militar, Coronel don Mateo Molina con la distinguida y virtuosa señorita Adolina Morales.

Deseamos á tan simpática pareja, junto con las bendiciones del cielo, las venturas de la tierra.

Nido de violetas espera perfumado á la amante pareja, en donde dormirán tranquilos los dulces sueños de la felicidad, que batiendo sus alas, ha venido á cobijar dos palpitantes corazones.

¡Que ni una nube empañe el claro cielo de su dicha son nuestros deseos.

Unos amigos.

Heredia, Junio 4 de 1894.

CONTINÚA amenazando á los transeuntes y á la casa cercana el poste de la Red Telefónica, que está situado frente á la Escuela Graduada de Varones.

Hay además algunos otros de estos postes en pésimo estado. Llamamos la atención de las autoridades á fin de que eviten una desgracia, obligando á la Empresa á echar abajo dichos postes.

TÍTTERES. — Han estado muy concurridas las dos últimas funciones. El jueves próximo habrá gran novedad.